
В 1974 году из Кремлевско-
го Дворца съездов на строи-
тельство Байкало-Амурской 
магистрали отправился пер-
вый комсомольский отряд. Ор-
ловщина может гордиться тем, 
что в числе первых бойцов 
строительного отряда были 17 
комсомольцев нашего края. 
Вот только некоторые из них  
— Владимир Бондарев, Влади-
мир Бочков, Владимир Графов, 
Любовь Епишина, Людмила 
Сухорукова.

На стройку века направля-
лись лучшие специалисты, про-
шедшие трудовую школу жизни 
на заводах и в строительстве. 
Но это были не просто молодые 
профессиональные кадры, а 
новаторы, внедряющие новые 
эффективные методы работы. 
И в Орловской области таких  
людей было немало.

Кто не слышал о рожденной 
в 1972 году орловской «непре-
рывке». Прогрессивный метод 
строительства, включающий в 
себя рабочую инициативу и ин-
женерное творчество, позво-
лил только за десять лет воз-
вести 1260 тысяч квадратных 
метров жилья. А это значит, что 
у орловской молодежи, от-
правлявшейся на БАМ и дру-
гие ударные стройки, было че-
му поучиться стройотрядам из 
других городов.

В 1975 году на строитель-
ство трассы из Орла уехала но-
вая бригада молодых рабочих 
в количестве 100 человек.

Ребята с разных предпри-
ятий подружились уже в поез-
де, все знали, что едут на боль-
шое и нужное дело и были гото-
вы к трудностям. В дороге про-
вели первое комсомольское 
собрание. Единогласно избра-
ли комсоргом Ивана Мошкова.

Интересно сложилась био-
графия этого парня. Он рано 
остался сиротой. Воспитывал-
ся в детском доме. Окончил 
курсы электромонтеров. Рабо-
тал в мехколонне. После ар-
мии трудился на заводе «Дор-
маш». Узнав о БАМе, пришёл в 
обком комсомола с просьбой 
послать его на строительство. 
По путёвке Иван вместе со сво-
им отрядом попал в  Звездный. 
Работал там на просеке, был 
сварщиком. Помнит первые 
костры, единственную улицу с 
новыми домами и насыпь, по 
которой через полтора года 
прошел первый поезд. В 1976 
году Мошков вступил в пар-
тию, дважды избирался депу-
татом местного Совета.

БАМ для каждого из комсо-
мольцев стал школой закалки. 
В труднейших условиях юноши 
и девушки приобретали смеж-
ные профессии. В самом нача-

ле, когда было необходимо 
строить школы, дома и другие 
жизненно важные объекты, ор-
ловцы стали плотниками. 
Представление о плотницком 
деле имел только Сергей Зи-
новкин — его и назначили бри-
гадиром. Первый «Боевой ли-
сток» в Звездном был посвя-
щен орловцам.

Одной из первых на строи-
тельство трассы приехала ин-
женер-технолог Валентина 
Кудрина, ударник коммунисти-
ческого труда, победитель со-
циалистического соревнова-
ния. Высадилась с мужем и ма-
ленькими детьми на вертолете 
в тайге в 120 километрах от 
Тынды. Чтобы поставить па-
латки, рубили деревья. А зима 
стояла лютая. Мороз доходил 
до 60 градусов.

Комсомольцы построили 
пекарню, столовую, детский 
сад, школу. Потом появились 
первые домики для жилья, дом 
связи, поселковый клуб, дет-
ская музыкальная школа. Бу-
дущий поселок получил назва-
ние Нагорный.

Были у строителей и свои 
праздники. Например, «Золо-
тое звено» — памятный день, 
когда дорога подошла к Якутии.

В числе второй группы ор-
ловцев в 1975 году приехала на 
БАМ выпускница средней шко-

лы №26 г. Орла Людмила Нови-
кова. Рассказы о БАМе взвол-
новали девушку. Вместе с дру-
гими орловцами Людмила при-
была в маленький поселок На-
горный. Жили в палатках, вы-
полняли разную работу. Были 
разочарования и неудачи, кто-
то подумывал вернуться домой. 
Но не таков был характер у 
Людмилы. В одном из писем 
домой она писала: «Дорогая 
мама, как я соскучилась по те-
бе, но ты не волнуйся. Работы у 
нас много. Как активистку меня 
избрали в комитет комсомола и 
привлекли к работе «Комсо-
мольского прожектора».

Комсомольцы Елена и 
Николай Сафроновы уехали 
из Орла на БАМ вскоре пос-
ле свадьбы. Вместе с дру-
гими мостостроителями 
они  воздвигали мост через 
Ангару.

По путевке на Усть-Илим-
скую ГЭС прибыли орловцы 
Владимир Чапкин, Елена Овеч-
кина, Олег Олехнович. 

Владимир Чапкин уже более 
тридцати лет живет в Усть-
Илимске, во время отпусков 
навещает родной Орел. Вспо-
минает, как учился в строи-
тельном техникуме, как начи-
нал работать в строительстве и 
как поспорил с другом, кото-
рый отправлялся на усть-илим-

скую стройку, что и ему тоже не 
слабо поехать. Тогда он в одно-
часье подал заявление на 
увольнение. Родители были в 
шоковом состоянии. Отец не-
доуменно сказал: «Доброволь-
но в ссылку? Туда же декабри-
стов ссылали». 

Приехав в Усть-Илимск, 
Владимир сразу же оформил-
ся на работу. Первое время 
жил во времянке, печку зимой 
всю ночь кочегарить нужно бы-
ло, но не сдался. Долгие годы 
он трудился  в ПМК «Связь-
строй», тресте «Илимсклес-
строй», УС «Катэкстрой».

Владимир Иванович гово-
рит, что нисколько не жалеет о 
том, что уехал в Сибирь, где 
состоялся как руководитель и 

человек. Чапкин прошел путь 
от простого монтажника до ге-
нерального директора строи-
тельно-дорожного предпри-
ятия «Орел».  Был плотником, 
мастером, бригадиром, про-
рабом, главным инженером, 
заместителем управляющего 
трестом. Под его руководст-
вом проложено 500 километ-
ров дорог, построены дома, 
школы, хлебозавод, проведе-
ны реконструкция и ремонт 
объектов лесопромышленного 
комплекса, целлюлозного за-
вода и т. д.

Каждый объект для него по-
своему дорог. «Главное, — го-
ворит Владимир Иванович, — 
что работа была. Я да и многие 
строители с упоением вспоми-

Орловцы на
В историю комсомола время вписало золотыми буквами строительство 

крупнейшей в мире Байкало-Амурской железнодорожной магистрали, 

протянувшейся на 4,3 тысячи километров от Тихого океана до берегов 

Байкала. Но БАМ — это не только строительство нового 

железнодорожного пути, это глобальное освоение тайги, возведение 

электростанций, крупных промышленных центров.

В начале 60-х годов 

начали рушиться 

добрососедские 

отношения нашего 

государства с Китайской 

Народной Республикой. 

Для давления на СССР 

Китай заявляет о своих 

территориальных 

претензиях и развязывает 

враждебную кампанию. 
Китайцы обозначили 22 спорных 

участка на границе с нашей страной и 
в 1967—1969 годах на этих участках 
организовали более сотни провока-
ций. Нарушение границ встречало 
достойный отпор и заканчивалось 
выдворением нарушителей с совет-
ской территории.

 В ночь на 2 марта 1969 года китай-
цы предприняли вооруженную агрес-
сию на острове Даманском на участке 
Иманского пограничного отряда войск 
Краснознаменного Тихоокеанского 
пограничного отряда. В бою с  превос-
ходящими силами противника геройс-
ки погиб наш земляк — стрелок погра-
ничной заставы Кулебякины сопки ря-
довой Алексей Николаевич Сырцев. 

«Советские пограничники с честью 
выполнили воинский долг, — писала 
газета «Правда». — Не щадя своей 
жизни в бою, они проявили высокое 
мужество и героизм, защитив рубежи 
нашей Родины».

События на острове Даманском 
получили большой мировой резо-
нанс. Действия Китая были осуждены 
многими странами мира.  В боях за 
целостность и неприкосновенность 
нашей границы на острове Даман-
ском погибли 49 пограничников и 9 
мотострелков 45-го армейского кор-
пуса. Алексей Сырцев посмертно был 
награжден медалью «За отвагу».

...В уютной маленькой квартире 
мамы Алексея Нонны Петровны мно-
го цветов и фотографий. На них сов-

сем еще девчонка Нонна, ее сыновья, 
муж Николай — словом, вся жизнь. 
Так случилось, что сегодня рядом с 
этой женщиной нет  ее любимых лю-
дей. Остались только светлые воспо-
минания  о времени,  когда она была 
счастлива. Свой рассказ Нонна Пет-
ровна начинает  с одного из важных 
событий — в 1942 году ее приняли в 
комсомол. 

— Помню, как не выпускала из рук 
врученный мне комсомольский билет, 
боялась ненароком потерять его, — 
признается женщина.

И началась она, такая яркая комсо-
мольская жизнь: труд во благо Роди-
ны и своего народа, массово-полити-
ческая агитационная работа. 

В послевоенные годы активное 
участие молодежь принимала в вос-
становлении освобожденного Орла 
— очищала и приводила в порядок 
улицы. Нонна Петровна вспоминает, 
как ежедневно их бригада ходила 
разбирать разрушенные здания вруч-
ную, по кирпичикам. Комсомольцы 
проявляли нетерпимость к малейшим 
нарушениям трудовой дисциплины.

В 1947 году Нонна вышла замуж, 
потом родились ее мальчишки.

Сырцева открывает семейный фо-
тоальбом: на одних фотографиях   Ле-
ня (так она называла старшего сына  
Алешу) делает свои первые шаги, на 
других — корпит над учебниками, а 
вот молодой красивый парень в воен-
ной форме — это тоже Алексей.

Алеша ходил во Дворец пионеров,  
увлекался спортом. У него было мно-
го хороших друзей. Ребята часто со-
бирались у Сырцевых:  обсуждали 
книги или новые фильмы, спорили  о 

смысле жизни, строили планы на бу-
дущее. В марте 1967 года был при-
зван в армию. Вначале служил в пра-
вительственных войсках в Москве, 
позднее по первому зову встал на за-
щиту священных рубежей Родины.

— Знаете, когда в 69-м году при-
шло известие о гибели Алексея, пер-
выми, кто откликнулся на наше горе, 
были именно представители комсо-
мольской организации области Вла-
димир Поляков, Александр Лабейкин 
и другие, — говорит Сырцева. — Нас 
не оставили наедине с бедой, всяче-

ски поддерживали, помогали. Со все-
го Союза шли письма от молодых ре-
бят, которые склонили головы перед 
мужеством нашего сына. С уверенно-
стью могу сказать, что из комсомола 
вышло много порядочных и достой-
ных людей.

Таким был и наш земляк Алексей 
Сырцев, чье имя  стало частью исто-
рии комсомола, а значит, и нашей  ис-
тории.

Светлана АНИСИМОВА.

Фото из семейного архива 

Сырцевых.
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— Комсомол учил нас лю-

бить свою Родину, уважать 

людей, добросовестно тру-

диться, — говорит Николай 

Александрович. — А ведь это 

основные, незыблемые прин-

ципы на все времена. Я гор-

жусь, что прошел школу ком-

сомола. Я многим обязан ему. 

Конечно же, с комсомолом 

связаны одни из самых луч-

ших воспоминаний — воспо-

минания о моей юности.

Как отмечает ректор ОГИ-

ИК, современная молодежь 

изменилась — наступило дру-

гое время. И все же среди мо-

лодых людей сегодня пре-

стижно быть гражданином и 

патриотом своей страны. Ко-

нечно, здесь сказывается по-

литика В.В. Путина и Д.А. Мед-

ведева, а также   курс губер-

натора области Е.С. Строева. 

Н.А. Паршиков уверен, что 

сегодня молодежь остро нуж-

дается в таком мощном дви-

жении, как комсомол. 

— 26 октября я был  в Крем-
левском Дворце съездов на 
торжественном мероприятии, 
посвященном юбилею комсо-
мола.

Убеленные сединами воен-
ные, деятели искусства, куль-
туры, науки собрались, чтобы 
вспомнить свою комсомоль-
скую юность. Я испытал про-
тиворечивые чувства. С одной 
стороны, чувство гордости за 
то, что вот таких людей воспи-
тал комсомол, дал им путевку 
в большую жизнь и возмож-
ность прославить Родину сво-
ими достижениями.

А с другой стороны — чув-
ство горечи, что нет сейчас в 
стране такой организации.

Большие надежды я возла-
гаю на молодежное движение 
«Патриоты Орловщины». Мне 
кажется, что в нем сохрани-
лись те принципы, на которых 
тогда строился комсомол.

Руководство нашей области 
и лично Егор Семенович Стро-

ев оказывают всестороннюю 
поддержку патриотическим 
движениям, организациям. 
Прежде всего это делается 
для того, чтобы не прерыва-
лась связь поколений, не ис-
чезли вера в свою страну и па-
мять о прошлом.

А что касается моего комсо-
мольского прошлого, то я им 
горжусь! Если у человека нет 
прошлого, значит, у него нет на-
стоящего и не будет будущего.

Горжусь 
своим прошлым
Ректор Орловской региональной академии 

государственной службы А.А. Мерцалов:

Школа жизни
Ректор Орловского государственного 

института искусств 

и культуры Н.А. Паршиков:

Их имена — это наша история

— Какое моё отношение к 
комсомолу? Самое положи-
тельное. Ведь это моя юность, 
молодость. Комсомол  научил 
меня общаться с людьми. Дал 
первые навыки руководителя.

Первый день в комсомоле 
остался в памяти навсегда, по-
тому что в комсомол пришёл 
осознанно. А перед этим был 
председателем совета дружи-
ны Большекриченской вось-
милетней школы. Потом воз-
главил её комсомольскую ор-
ганизацию. Уже в Болховском 
педучилище на третьем курсе 
избрали освобождённым сек-
ретарём большой комсомоль-
ской организации, где на учё-
те  состояло более шестисот  
человек. 

После училища пригласили 
в райком комсомола. Там про-
шёл все ступеньки от заведую-
щего орготделом до первого 
секретаря райкома комсомо-
ла. Посчастливилось порабо-
тать с целой плеядой первых 

секретарей обкома комсомо-
ла, людей ярких, интересных, 
незаурядных. Они и сейчас у 
всех на виду, занимают замет-
ные, важные посты в област-
ном руководстве. А те, кто на 
пенсии, всё так же занимают 
активную жизненную позицию. 
Много езжу по области и в 
каждом районе особенно теп-
ло встречаюсь с теми, кто вы-
шел из комсомольских рядов. 
Нас объединяют общие дела, 
памятная беспокойная моло-
дость, искренность веры и на-
дежды на лучший завтрашний 
день. Комсомольские органи-
зации были той ступенью жиз-
ни, когда перед еще очень мо-
лодыми людьми ставились 
взрослые и интересные зада-
чи. Выполняя их, комсомоль-
цы ощущали свою значимость 
для Родины. Именно в комсо-
моле мы научились работать и 
нести ответственность за свои 
действия.

Сегодня, продолжая комсо-
мольские традиции, в моло-

дежном движении области 
участвует немало активных 
молодых людей. Ребят объ-
единяет несколько молодеж-
ных организаций. Только у 
«Патриотов Орловщины» бо-
лее восьми тысяч человек. А 
есть ещё «Наши», «Молодая 
Гвардия». Пионерская органи-
зация насчитывает более со-
рока тысяч ребят. Все мы с оп-
тимизмом смотрим в будущее. 
Уверенно развивается страна, 
и перспективы у подрастаю-
щего поколения самые отрад-
ные. 

Ну а для нас, прошедших 
школу комсомола, это не про-
сто история, а светлая веха, 
учитель и наставник, товарищ 
на все времена. 

С юбилеем вас, дорогие ве-
тераны комсомола!

Это моя 
молодость!
Председатель областного Совета народных 

депутатов И.Я. Мосякин:

— Честно говоря, у меня 
самые добрые и теплые вос-
поминания о тех годах, когда 
был комсомол. Я и сам два го-
да был секретарем комитета 
комсомола орловской сред-
ней школы № 13. Тогда в каж-
дой школе, в каждом вузе бы-
ли свои ячейки, организации, 
в которых велась работа с мо-
лодежью. Все время проходи-
ли различные конкурсы, со-
ревнования, и в них было за-
действовано максимальное 
число тех, кто стоял на пороге 
взрослой жизни. 

Комсомол играл огромную 
роль в консолидации всей мо-
лодежи нашей страны. Если 
сейчас провести параллель 
между комсомолом и движе-
нием «Патриоты Орловщины», 
то будет не верно говорить о 
том, что мы являемся право-
преемниками ВЛКСМ, но все 
лучшее, что было в комсомо-
ле, я как лидер нового движе-
ния стараюсь внести в его ра-
боту. В каждом районе города 
Орла и районах области со-
зданы местные отделения 

«Патриотов Орлов щины», ко-
торые на сегодняшний день 
объединили вокруг себя около 
семи тысяч человек. Хочу за-
метить, что мы не организа-
ция, а именно молодежное 
движение, в котором нет ни 
членских взносов, ни взыска-
ний, ни выговоров. Если тебе 
с нами интересно, то добро 
пожаловать, хочешь выйти из 
«Патриотов» — никто удержи-
вать не будет. Молодежи свой-
ственно быть постоянно в по-
иске, пробовать себя везде и 
во всем. Считаю, что на сегод-
няшний день нашей основной 
задачей является решение на-
сущных проблем нынешней 
молодежи. Ведь как ни пара-
доксально, но сейчас самая 
незащищенная категория 
граждан России — это моло-
дежь. В стране есть законы 
обо всем и обо всех, а закона 
о молодежи нет. Будем ста-
раться исправить эту неспра-
ведливость. Сердечно позд-

равляю с 90-летием наш ком-
сомол и считаю, что не зря 
Президент России Д.А. Мед-
ведев объявил следующий, 
2009 год годом молодежи. На-
деюсь, что все проблемы мо-
лодежи будут решаться как на 

федеральном, так и на мест-
ном уровне, а мы, «Патриоты 
Орловщины», будем этому 
всемерно помогать.

На пороге 
взрослой жизни

Председатель 

правления 

молодежного 

движения «Патриоты 

Орловщины» 

О.П. Кошелев:

— Моя биография неотде-
лима от комсомольской рабо-
ты, от жизни молодежи. В ком-
сомол вступил в 1964 году в 
сельской школе в Сумской об-
ласти на Украине, стал секре-
тарем школьной комсомоль-
ской организации. Дел у сель-
ских комсомольцев тогда бы-
ло много: мы помогали колхо-
зу сеять, полоть, убирать кар-
тофель, кукурузу, свеклу, мно-
го трудились на школьных 
участках. До сих пор храню 
Почетную грамоту ЦК ЛКСМ 
Украины за участие в озелене-
нии трассы Киев — Москва.  
Но при этом мы не забывали о 
том, что самое важное для 
комсомольцев-старшеклас-
сников  — учеба.

После окончания школы 
стал рабочим Брянского ма-
шиностроительного завода. 
Комсомольцы завода стреми-
лись выполнить и перевыпол-
нить производственные пла-
ны, но делать это не в ущерб 
выпускаемой продукции. 

Годы военной службы в 
Московском военном округе в 
ракетной артиллерии вновь 
связали меня с комсомоль-
ской работой, я был секрета-
рем комитета комсомола ба-
тареи. 

После увольнения в запас я 
поступил на подготовительное 
отделение физмата Орловско-
го пединститута, так как с дет-
ства хотел стать сельским учи-
телем математики. Мои сту-
денческие годы тоже  проте-
кали  в бурной комсомольской 
деятельности. Как член бюро 
комитета комсомола, а потом 
и его секретарь отвечал за 
движение стройотрядов, не-
сколько лет был командиром 
студенческого отряда в Астра-
ханской области. 

Комсомольская жизнь ки-

пела.  Студенты пединститута 

участвовали в строительстве 

кинотеатра «Современник», 

сооружении памятника комсо-

мольцам Орловщины — участ-

никам Великой Отечественной 

войны.

После окончания института 

я работал первым секретарем 

Заводского райкома комсо-

мола, затем учился в аспиран-

туре.  

После московской аспи-

рантуры вернулся преподава-

телем в родной пединститут. 

Какие бы должности я в нем ни 

занимал, всегда был и оста-

юсь в гуще молодежных собы-

тий.  

Оглядываясь на прожитые 

годы, могу с уверенностью 

сказать: вне комсомола я бы 

себя не реализовал. Комсо-

мольская беспокойная юность 

помогала раскрыть и развить 

все лучшие стороны в моло-

дом человеке, воспитывала 

оптимизм, желание приносить 

пользу людям, родной стране.

Вне комсомола я бы 
себя не реализовал

Ректор  Орловского государственного 

университета Ф.С. Авдеев:



наем авралы, которыми гре-
шила стройка в советское вре-
мя. Это было движение. Жизнь 
била ключом. Поражали масш-
табы строительства, темпы».

Весомый вклад внесли ком-
сомольцы Орловщины в со-
оружение газопровода Урен-
гой — Помары — Ужгород. 
Коллектив краеведческого му-
зея проехал по всей этой трас-
се с экспозицией и лекциями 
по истории Отечества.

ЦК ВЛКСМ уделял огром-
ное внимание досугу строите-
лей БАМа.

В течение долгих лет фор-
мировались агитпоезда, в со-
став которых входили самые 
известные звезды искусства, 
работники культуры. Наше  
трио баянистов — заслужен-
ные артисты России Виктор 
Михеичев, Михаил Репка, Ана-
толий Кочергин — неоднократ-
но бывало здесь с концертны-
ми программами по линии 
«Росконцерта» и в составе 
агитпоезда «Комсомольская 
правда», за что было удо-
стоено звания лауреата пре-
мии Ленинского комсомола.

Побывал с концертами на 
бамовской трассе и еще один 
известный коллектив из Орла 
— инструментальное трио «На-
игрыш» в составе Владимира 
Воронцова, Николая Афона-

сенко, Александра Антонова и 
солистки Таисии Казариной.

Незабываемыми днями для 
многих известных творческих 
коллективов стал фестиваль 
«Огни магистрали», в котором 
принимали участие и артисты 
из Орла.

Орловские спортсмены под 
руководством преподавателя 
физкультуры пед института Ро-
берта Леви совершили авто-
пробег на мотоциклах по 
БАМу.

Комсомольцы и молодежь 
— строители БАМа — работа-
ли с фантастическими темпа-
ми. В 1981 году уже действо-
вала Байкало-Амурская же-
лезная дорога. В 1984 году 
был вбит в шпалы последний, 
«золотой», костыль на участке 
Усть-Кут (река Лена) — Комсо-
мольск-на-Амуре и открылось 
движение подвижного соста-
ва. В 1989 году магистраль бы-
ла сдана в эксплуатацию пол-
ностью со всей инфраструкту-
рой.

В настоящее время БАМ 
имеет для страны огромное 
экономическое и стратегичес-
кое значение.

А. ТОМИНА.
По материалам 

Орловского областного 
краеведческого музея.

БАМе

Волею судьбы в 18 лет мне 
довелось надеть военную фор-
му и влиться в боевой отряд 
комсомола — комсомол Во-
оруженных Сил. С большой 
теплотой мы сегодня вспоми-
наем нашего наставника — на-
чальника политотдела 
ОВВКУС, фронтовика полков-
ника Александра Ивановича 
Ковалевского, его заместителя 
полковника А.И. Сысоева, на-
ших духовников — замполитов 
и преподавателей кафедры 
полковников Р.Р. Исраэляна, 
Н.Г. Дворникова, И.Х. Волосни-
кова, В.Ф. Кривоноса, В.П. Яб-
рова, Г.П. Рехлова и многих 
других. Эти умудренные бое-
вым и жизненным опытом лю-
ди, комсомольцы огненных со-
роковых и трудных послевоен-
ных лет передавали нам опыт 
комсомольской работы, воспи-
тывали в нас дух патриотизма и 
любовь к Родине.

Четыре года подряд мне 
посчастливилось быть секре-
тарем бюро ВЛКСМ роты. Глав-
ной задачей комсомола в ар-
мии было воспитание патрио-
тизма, сплочение воинского 
коллектива, организация куль-
турно-массовой и спортивно-
массовой работы. Весь комсо-
мольский актив работал в лич-
ное время, в выходные дни, 
при этом непременным усло-
вием было показывать пример 
в учебе, спорте, а поблажек 
никому не давалось. Под чут-
ким руководством командиров 
и политработников через ком-
сомольскую организацию 
энергия и энтузиазм молоде-
жи направлялись в правильное 
русло, на реализацию главной 
задачи — подготовку профес-
сиональных офицерских кад-
ров на лучших боевых тради-
циях русской и советской ар-
мии. Встречи с ветеранами, 
тематические вечера и утрен-
ники, викторины и соревнова-
ния по профессии, вечера от-
дыха в вузах города, культпо-
ходы в театр и кино, лыжные 
переходы и соревнования по 
различным видам спорта — 
все это был комсомол.

А какие головомойки устра-
ивали нерадивым на комсо-
мольских собраниях, ведь то-
варищеская критика была за-
частую резче, чем разнос от 
командира. Но и помощь и под-
держка, а порой и защита не-

обоснованно обиженных това-
рищей — это тоже было в прак-
тике работы первичных комсо-
мольских организаций. Комсо-
мол — это была школа жизни, 
дававшая серьезный опыт об-
щения с людьми, опыт органи-
заторской и воспитательной 
работы. И когда по окончании 
училища мне предложили 
остаться на комсомольской ра-
боте, у меня не было никаких 
сомнений в выборе.

...Помощник начальника по-
литотдела по комсомольской 
работе капитан Пупыкин, наш 
Толя, наш учитель. Встречаясь, 
мы, секретари комсомольских 
комитетов тех времен, всегда 
вспоминаем тебя. Добрая, 
теплая энергия, быстрота ре-
акции в любой обстановке, хо-
рошая профессиональная под-
готовка и глубокая порядоч-
ность в отношениях. Именно 
Толя Пупыкин, бывший любим-
цем не только в стенах учили-
ща, но и в областном, городс-
ком, районных комитетах ком-
сомола, выводил нас в свет, 
учил общаться и дружить с 
комсомольскими руководите-
лями. Буквально через три ме-
сяца он отправил меня в Киев 
на высшие комсомольские 
курсы при Главном политуп-
равлении СА и ВМФ. И вообще 
в суете буден он постоянно за-
ставлял нас учиться, учить ак-
тив. С его подачи мы пошли 
учиться на факультет комсо-
мольского корреспондента в 
газету «Орловский комсомо-
лец», по окончании регулярно 
отправляли на учебу на ФКК 
комсомольский актив — кур-
сантов. Некоторые из них уже 
академики, профессора, до-
ктора наук, генералы. 

Особо хочется сказать о 
главном нашем комсомоль-
ском наставнике — генерал-
майоре Владимире Александ-
ровиче Мартынове. Вот поис-
тине комсомольский вожак. 
Будучи генералом, ученым, 
строителем (именно под его 
руководством было построено 
наше прекрасное училище), он 
оставался истинным комсо-
мольцем — бодрым, веселым, 
спортивным и задорным. Он 
не пропускал ни одного наше-
го комсомольского мероприя-
тия. Вспомним игры «Орле-
нок» и «Зарница». Владимир 
Александрович постоянно на-

значал меня начальником 
штаба, а командующим был 
полковник Божко Николай Ми-
хайлович. На протяжении мно-
гих лет наш генерал Мартынов 
не пропустил ни одной игры, 
ни одного юнармейского па-
рада. На всех смотрах худо-
жественной самодеятельно-
сти, тематических вечерах, 
спортивных соревнованиях 
мы видели его одобрительные 
оценки нашей работы, а это 
давало дополнительный сти-
мул. 

Когда мы взяли шефство 
над Мценским детским домом 
№ 4, а инициатором этого был 
первый секретарь обкома 
комсомола Володя Поляков — 
он попросил помочь новому 

директору Тамаре Васильевне 
Сущенко, — то первым безого-
ворочно поддержал эту идею 
генерал-майор В.А. Мартынов. 
И, несмотря на то, что к этому 

моменту я уже ушел 
с комсомольской 
работы и стал ко-
мандиром роты, 
все пять лет (до мо-
его отъезда) Вла-
димир Александро-
вич лично подде-
рживал это доброе 
дело, как и многие 
другие комсомоль-
ские инициативы. 

Для нашего поколения комсо-
мол, комсомольская работа — 
это гордость за честно и инте-
ресно прожитые годы. Гор-
дость за наших комсомольцев, 
которые, получив заряд патри-
отизма, прошли огненными 
дорогами Афганистана, мно-
гие горячие точки на террито-
рии разваливавшегося СССР и 
за его пределами, переполня-
ет наши сердца — комсомоль-
ских работников Во оруженных 
Сил СССР.

Со скорбью узнаем при 
встречах, что многих ребят 
уже нет — они до конца и чес-
тно выполнили свой офицер-
ский долг.

Приятно встречать своих 
комсомольцев в высоких зва-
ниях с учеными степенями, за-
нимающих серьезные посты в 
самых разнообразных сферах 
деятельности. И когда мы еже-
годно собираемся на день 
комсомола и вспоминаем 
свою молодость, приходит по-
нимание того, что это наш 
комсомол и никакие злопыха-
тели у нас его не отнимут. Мы 
гордимся своей комсомоль-
ской юностью.

А злопыхателям отвечу: уж 
не вам — любителям цыган-
ских таборов и зеленого змия 
— обвинять наше поколение в 
чем бы то ни было. В памяти 
комсомольцев остались ле-
генды о ваших похождениях и 
оргиях, вот только громких и 
действительно серьезных дел 
за период вашего правления 
ни кто вспомнить не может. А 
еще, уже в наше время, мы 
помним, какие здравицы и 
славицы вы пели руководству 
области буквально недавно. А 
еще какой бизнес вы пробили 
своим дет кам, будучи госчи-
новниками, и какой капита-
лизм вы построили своим се-
мейкам. Не вам бы говорить в 
своей искристой газете о двух 
мирах и двух юностях. Вы дав-
ным-давно буржуи, только 
прикидываетесь как бы социа-
листами. Бог вам судья. Кли-
кушествуйте дальше. А мы с 
искренней радостью встреча-
ем 90-летие комсомола, ибо 
комсомол — это наша юность, 
это наша гордость!

Александр ТИХОНОВ.
Секретарь 

комсомольского комитета 
в 1978—1983 годах.

На снимке: работа 
с комсомольским активом.

Наша юность — 
наша гордость!
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ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА

Нам, ровесникам XX съезда партии, 

на котором в 1956 году был разоблачен культ 

личности Сталина, довелось пройти весь путь 

в комсомоле, от 14 до 28 лет. Это самые 

незабываемые годы.

— Пионерскую организа-
цию и комсомол связывает 
прежде всего общая история. 
Само решение о создании пи-
онерской организации было 
принято в 1924 году на комсо-
мольской конференции. 
Именно комсомольцы начали 
руководить пионерскими пер-
вичками, создавали школы 
вожатых.

Пионерия — это младшее 

звено активного патриотичес-
кого молодёжного  движения. 
Мы также, как некогда комсо-
мольцы, готовим настоящих 
лидеров, воспитываем в детях 
с раннего возраста качества 
настоящего патриота и граж-
данина. 

Мы рассказываем детям о 
подвигах комсомольцев, хра-
ним их  лучшие традиции. Мы 
также живём как одна боль-

шая дружная семья, где каж-
дый может рассчитывать на 
крепкое и надёжное плечо то-
варища, на помощь и заботу. 
Наша сила — в единстве и по-
нимании.  

Воспитываем лидеров
Директор Орловского областного Дворца 

пионеров и школьников им. Гагарина, 

председатель областной пионерской 

организации «Орлята» Е.В. Морозова:

— Когда я слышу 
слово «комсомол», 
прежде всего вспо-
минаю празднич-
ный вечер в Орлов-
ском военном ко-
мандном училище 
связи 29 октября  
1979 года. В тот 
день я познакомил-
ся со своей буду-
щей супругой Ве-
рой Анатольевной. 
Встреча эта при-
несла нам счастье. 
До сих пор храним 
в семейном альбо-
ме ее пригласи-
тельный билет на тот ве-
чер в Дом офицеров. 

Активно работать в 
комсомоле я начал в го-
ды учебы в военном учи-
лище — был комсгруп-
оргом и редактором 
ротной стенгазеты. На-
шим секретарем коми-
тета комсомола тогда 
был А.Н. Тихонов. К 
стенной печати тогда 
относились серьезно — 
меня направили на спе-
циальные курсы, где 
обучали азам журналис-
тики. Тематика публика-
ций в стенгазете: учеба, 
дисциплина, достиже-
ния нашей роты. Кол-
лективные достижения.

Понятие «коллекти-
визм» в те годы не было 
пустым звуком для нас. 
За честь коллектива бо-

ролись. К отстающим в 
учебе или нарушающим 
дисциплину применяли 
меры комсомольского 
воздействия. И они при-
носили свои результа-
ты. Ведь товарищеская 
критика иной раз гораз-
до эффективнее коман-
дирских приказов.

Быть членом ВЛКСМ 
в те годы считалось че-
стью для молодого че-
ловека. Комсомольскую 
жизнь нельзя было от-
делить от учебы, служ-
бы, досуга. Вне комсо-
мола мы себя не пред-
ставляли. Если что-то не 
получалось, «соринку» 
искали в своем глазу, а 
не в чужом. Есть про-
блемы — значит, сами 
где-то недоработали 
или ошиблись. 

В 1985 году в стране 
началась перестройка, 
наступила пора гласно-
сти. Я тогда командовал 
подразделением в Аф-
ганистане и одновре-
менно возглавлял пер-
вичную организацию 
ВЛКСМ. 

Политические дис-
куссии, начавшиеся в то 
время, до нас не дохо-
дили. На комсомольских 
собраниях говорили о 
проблемах армейской 
жизни. Присутствовал, 
как правило, весь лич-
ный состав. Обсужде-
ние было откровенным, 
критика — нелицепри-
ятной, что очень помо-
гало в борьбе с неустав-
ными взаимоотношени-
ями.

Свободное общение 
на комсомольских соб-
раниях было   очень важ-
но и с точки зрения пси-
хологии. В тяжелых ус-
ловиях боевых действий 
солдаты и офицеры по-
лучали возможность, 
что называется, выпу-
стить пар — откровенно 
и принципиально пого-
ворить друг с другом на 
равных,  вне жестких ра-
мок армейской субор-
динации, как комсомо-
лец с комсомольцем.

Этот день принес 
нам счастье

Председатель 

Орловской 

региональной 

общественной 

организации 

ветеранов боевых 

действий 

А.В. Щепетин:

— В 1981 году меня избрали 
секретарем комсомольской 
организации радиолампового 
завода. Мне было 25 лет, за 
плечами учеба в институте и 
служба в армии. В комсомоль-
ской организации завода было 
около трех тысяч человек. Со-
вершенно справедливо, что 
люди должны не только хоро-
шо работать, но и хорошо от-

дыхать. На нашем заводе для 
этого были созданы все усло-
вия: спортивный зал, клуб «По-
лет», пионерский лагерь, база 
отдыха. Проходили смотры ху-
дожественной самодеятельно-
сти, олимпиады. 

Теперь, по прошествии мно-
гих лет, понимаю, что те четыре 
года, когда я возглавлял ком-
сомольскую организацию за-
вода, — один из самых значи-
мых периодов моей жизни в 
плане становления меня как 
личности, как руководителя. 

Сейчас много говорится о 
проблеме кадров в менеджмен-
те высшего звена, нехватке ру-
ководителей-лидеров, органи-
заторов. А ведь комсомол для 
страны в свое время и был та-
кой кузницей кадров. Велся ак-
тивный их поиск среди молодых 
людей, в чем-то уже реализо-
вавших себя, чем-то выделив-
шихся, заслуживших уважение. 

Комсомольские активисты бы-
ли резервом руководящих кад-
ров как для партийной, так и для 
хозяйственной работы. В ре-
зультате этой продуманной си-
стемы воспитывалась, развива-
лась личность руководителя. 
Ведь для того, чтобы требовать 
качественной работы от других, 
руководитель прежде всего сам 
должен быть личностью, дол-
жен осознавать всю меру ответ-
ственности, которая лежит на 
нем. Должен иметь внутреннее 
убеждение в своей правоте и 
внутреннее право требовать.

И сегодня в администрации 
города рядом со мною работа-
ют компетентные руководите-
ли еще комсомольской закал-
ки: заместители главы адми-
нистрации города В.Д. Боча-
ров, Л.Н. Сальникова, 
Л.Н. Кир   деева. 

И еще. Комсомол дал мне 
друзей, которые, когда тебе 
сложно в жизни, всегда прихо-
дят на помощь.

Школа становления личности
Первый заместитель главы администрации 

г. Орла В.В. Еремин:

— Молодость моего поколе-
ния пришлась на сложное, но 
интересное время. 70-е годы 
были ознаменованы грандиоз-
ным строительством. Покоре-
ние Сибири, обустройство ме-
сторождений газа и нефти, 
возведение каскада гидро-
электростанций на всех вели-
ких российских реках, освое-
ние космоса, бурное развитие 
науки, возрождение Нечерно-
земья — всё это вдохновляло, 
и молодёжь принимала актив-
ное участие во всех начинани-
ях. В то время каждый из нас 
страстно хотел вступить в мо-
лодёжную политическую орга-
низацию. Это считалось пре-
стижным: если ты — комсомо-
лец.

Мне довелось пройти через 
все ступени комсомола. В инс-
титуте я был секретарём ком-
сомольской организации груп-
пы, курса, факультета, замес-
тителем секретаря комитета 
комсомола, работал секре-
тарём горкома комсомола, 
инструктором обкома, секре-
тарём обкома, почти четыре 
года проработал в ЦК ВЛКСМ, 
потом, когда вернулся в Орёл, 
был первым секретарём обко-
ма комсомола. В общей слож-
ности комсомольской деятель-
ности было отдано 16 лет жиз-
ни. Комсомолу я обязан прак-
тически всем, что есть у меня 

сегодня: и выбранной специ-
альностью, и навыками рабо-
тать с людьми, и даже своё се-
мейное счастье я нашёл в ком-
сомоле. 

Считаю, что мне очень по-
везло, ведь я попал в организа-
цию, в которой умели строить 
работу с молодёжью, учитывая 
индивидуальные способности 
и возможности каждого. В то 
время комсомольскому движе-
нию многое доверяли, но и 
спрашивали серьёзно. Поэто-
му годы работы в молодёжной 
организации стали годами на-
копления огромного бесценно-
го опыта. Нам доверяли важ-
нейшие строительные объек-
ты, мы создавали комсомоль-
ско-молодёжные коллективы 

во всех отраслях производ-
ства, но всё время приучали к 
тому, что мы должны быть в от-
вете за порученный участок ра-
боты, за дело, за результат, за 
тех людей, которые рядом. Это 
воспитанное чувство внутрен-
ней собранности и величайшей 
ответственности, прежде всего 
перед своей совестью, всегда 
помогало мне как человеку, от-
цу, специалисту в своей отрас-
ли.

Я благодарен комсомолу за 
встречи с огромным количест-
вом интересных людей, за дру-
зей, с которыми сводила судь-
ба и на Орловщине, и за её 
пределами. Буквально не-
сколько дней назад, 26 октяб-
ря, в Кремлёвском Дворце 
съездов состоялось торжест-
венное мероприятие — кон-
церт, посвящённый 90-летию 
комсомола. Это была прекрас-
ная возможность пообщаться с 
комсомольцами, которые сего-
дня живут в Прибалтике, на Ук-
раине, в Белоруссии. Мы были 
рады встрече и открыто смот-
рели друг другу в глаза. 

 Кажется, что все эти 17 лет 
после 1991 года мы успешно 
пережили только потому, что 
сберегли в сердцах комсо-
мольское братство. Комсомол 
всегда был инструментом для 
объединения. И день рождения 
комсомольской организации — 
это действительно всеобщий 
праздник, праздник души, 
праздник воспоминаний о юно-
сти. Его отмечают целые поко-
ления, несмотря на то, что са-
мой организации не сущест-
вует уже много лет. Это говорит 
о том, что люди, чья молодость 
прошла в Советском Союзе, не 
служили в комсомоле, а служи-
ли комсомолу — организации, 
которая учила работать на бла-
го Родины и помогала находить 
своё место в жизни.

— Для меня комсомол — самые яр-
кие и значимые страницы в жизни. 
Сколько себя помню, я всегда занима-
лась общественной работой. Такой 
классический пример активистки-
школьницы, которая с удовольствием 
бралась за любые пио-
нерские, а потом и 
комсомольские пору-
чения. И за это я очень 
благодарна моей род-
ной орловской школе 
№ 35. Учителя и учени-
ки работали здесь вме-
сте, сообща. Начиная 
с класса шестого-
седьмого нам поруча-
ли очень важные участ-
ки работы. И мы даже 
не догадывались, что 
нас таким образом 
воспитывают. Именно 
здесь, в школе, я поня-
ла, что обязательно 
стану учителем. Так и 
случилось. Но всё в моей работе про-
должало невольно сводиться к пионер-
ской и комсомольской организациям. 
Потом были выборные комсомольские 
должности.

Самое главное, чему меня научил 
комсомол, чему я чрезвычайно благо-
дарна и что сейчас для меня очень важ-
но: в жизни не бывает ничего невоз-
можного, всё зависит от тебя и тех лю-
дей, которые рядом с тобой. А ещё 
комсомол — это большая школа чело-
веческих отношений. Я рада, что на 
моём пути встретились такие пионерс-
кие и комсомольские вожаки, как Лю-
бовь Федосеевна Балашова, Надежда 

Михайловна Перелыгина, Евгений Гри-
горьевич Волнов — люди, о которых 
можно сказать: образцы верности 
своему делу, примеры для подража-
ния. Они учили нас жить, работать, не 
ссылаясь ни на какие трудности и при-

чины. И сегодня какие 
бы должности эти лю-
ди ни занимали, я 
знаю, что, если мне 
потребуется их по-
мощь в организации 
общественного дела, 
достаточно будет ска-
зать пароль: помогите 
комсомольскому ра-
ботнику, и всё получит-
ся. Такой уж это народ 
— комсомольцы.

Мне всегда бывает 
больно и обидно, когда 
говорят, что ВЛКСМ го-
товил карьеристов, 
функционеров. Воз-
можно, это было, но 

скорее как исключение. Как правило, 
настоящие комсомольцы были энтузи-
астами, которым часто приходилось от 
чего-то отказываться, чем-то жертво-
вать. Помню, как, работая в райкоме 
комсомола, мы помогали строителям 
сдать в срок Дом пионеров Железно-
дорожного района, сейчас это центр 
творчества. Мы приходили сюда после 
работы, белили, мыли, красили, задер-
живались до поздней ночи, но знали, 
для чего мы это делаем. И сегодня это 
дело осталось. Можно разное говорить 
о том времени: правильное оно было 
или неправильное, но меня оно много-
му научило.  

— Моя комсомольская био-
графия началась, как и у мно-
гих, в школьные годы. Два го-
да я был секретарем школь-
ной комсомольской организа-
ции, занимался комсомоль-
ской работой в армии, в инс-
титуте. А в 1975 году я уже 
возглавил полуторатысячную 
комсомольскую организацию 
«Орелстроя». В те времена 
это был крупнейший коллек-
тив, по всей стране гремела 
«орловская непрерывка», шло 
гигантское жилищное строи-
тельство. Еще через два года, 
в 1977-м, мне предложили 
возглавить Железнодорожный  
райком комсомола. На тот мо-
мент это была самая мощная  
комсомольская организация 
города. И не только потому, 
что в районе было 23 тысячи 
комсомольцев, что здесь на-
ходились крупнейшие про-
мышленные и транспортные 
предприятия, множество 
учебных заведений, где рабо-
тали и учились десятки тысяч 
молодых людей. Мы действи-
тельно делали все, что могли,  
во всех сферах жизни. На 
предприятиях организовыва-
ли обучение молодежи, ком-
сомольские соревнования, 
поощряли лучших. Активно ра-
ботали с детьми — занима-
лись организацией летнего 
отдыха, спортивных соревно-
ваний и мероприятий, шеф-
ствовали над пионерскими 
организациями. Если в городе 

начиналось крупное строи-
тельство, комсомол снова был 
в первых рядах. В общем, ра-
ботать было интересно, жизнь 
кипела.

 А сколько в те времена де-
лалось для детского спорта! 
Именно комсомол помогал 
строить футбольные площад-
ки и хоккейные корты для дет-
воры, чтобы ребята из дворо-
вых, из школьных команд мог-
ли играть, тренироваться, уча-
ствовать в соревнованиях «Ко-
жаный мяч», о чем мечтали 
тогда все мальчишки.

Оценить все это смогли 
только тогда, когда комсомол 
перестал существовать: боль-
шое видится на расстоянии. А 
комсомол как раз и был орга-
низацией такого масштаба — 
с богатой историей, со свои-
ми традициями, со своей био-
графией. 

Сложное, 
но интересное время

Заместитель председателя коллегии 

Орловской области, руководитель 

департамента социальной политики области 

В.В. Поляков:

Яркие и значимые 
страницы жизни

Заместитель начальника управления образования и 

молодёжной политики департамента социальной политики 

Орловской области Г.А. Казначеева:

— В биографии каждого че-
ловека бывают яркие страни-
цы, воспоминания о которых 
остаются на всю жизнь. Такой 
яркой страницей в моей жизни 
стал день, когда меня прини-
мали в комсомол. Мне было 14 
лет, комсомольские билеты 
нам вручали в День рождения 
ВЛКСМ, торжественно, на сце-
не районного Дома культуры — 
до сих пор вспоминаю этот мо-
мент с чувством гордости. 

Нам, юным комсомольцам, 
хотелось тогда подражать комсо-
мольским вожакам — это были 
яркие личности, занимающиеся 
серьезным, настоящим делом. 

Позже, в институте, я сам 
входил в комсомольский актив. 
С 1968 года работал в стройот-
рядах: начинал с рядового бой-
ца, затем стал командиром ли-
нейного отряда, командиром 
выездного отряда, потом — ко-
миссаром, начальником штаба 
областного строительного от-
ряда. Мы работали на стройках 
Орловской области, выезжали 
в Томск, в Литву, в самые раз-
ные уголки Союза. Потом судь-
ба распорядилась так, что я пе-
решел на комсомольскую ра-

боту — стал вторым секрета-
рем Орловского обкома ком-
сомола, а затем и первым. В то 
время на Орловщине была 130-
тысячная комсомольская орга-
низация. Наши комсомольцы 
строили БАМ, трудились в 
ударных комсомольских бри-
гадах и на стройках, создавали 
комсомольско-молодежные 
предприятия и отряды.

Комсомол для большинства 
из нас был настоящей школой 
жизни, школой мужания. Това-
рищество, взаимовыручка, эн-
тузиазм, романтика — все это 
было в комсомоле. 

Комсомол многим дал пу-
тевку в жизнь. Здесь наиболее 

ярко проявлялись способности 
человека, прививались навыки 
руководства, организационной 
и политической работы.

И, конечно же, это была 
школа настоящего патриотиз-
ма. Везде, где было трудно, где 
нужны были талантливые ребя-
та, где нужны были наши руки, 
наши способности, комсо-
мольцы были впереди. Строи-
ли, осваивали, созидали — де-
лали все, чтобы Родина, Рос-
сия процветала, была сильной. 
И сегодня приятно осознавать, 
что наша молодежь, во многом 
непохожая на тех комсомоль-
цев, более «продвинутая», бо-
лее образованная, более праг-
матичная, объединяется в ор-
ганизации — «Патриоты 
Орловщины», «Молодая гвар-
дия», которые связывают с 
комсомолом именно это чув-
ство патриотизма, осознание 
молодыми людьми себя пред-
ставителями единой нации, 
гражданами великой страны.

Словом, комсомол — это не 
просто мощная молодежная 
организация советского вре-
мени, комсомол — это часть 
нашей жизни, часть нашей 
судьбы, часть нашей истории. 
Комсомол — это эпоха.

Комсомол — это эпоха
Заместитель 

председателя 

Орловского 

областного Совета 

народных депутатов 

А.А. Лабейкин:

Большое видится 
на расстоянии

Директор риелторской компании 

«Жилсервис» Е.Г. Волнов (с 1980-го по 1984 г. 

возглавлял Орловскую областную 

организацию ВЛКСМ):


